

# Gentes y Paisajes

Texto y fotografías:  
MIGUEL SALGUERO.

Nº 10 - Un cajero del sistema bancario nacional

## Así vivimos los ticos

Arnoldo Agüero Vargas. 31 años. 4 hijos.

Cajero del Banco Anglo Costarricense.

Vecino de San Juan de Tibás.



Arnoldo Agüero Vargas, 31 años. Cajero del Banco Anglo Costarricense. Nos contesta 120 preguntas sobre su vida, la de los suyos, y lo que lo rodea, en esta décima entrega de la serie Así vivimos los ticos.

—¿Usted alquila casa? ¿Cuán to paga?

—No señor, es propia. La adquirí por medio de una hipoteca en el Banco Anglo; de esto hace aproximadamente 7 años. Antes sí pagaba alquiler.

—¿Considera que los alquileres son altos en Costa Rica?

—En la actualidad, con los nuevos alquileres, sí; considero que han subido mucho.

—¿Usted cree que es conveniente lo que hicieron en Cuba con las viviendas?

—Mi principio en esto es el de la propiedad privada; es lógico que muchas personas que desean el bien común, quieran que todos tengan casa, pero resulta un problema muy complejo y difícil de resolver así, con una ley de ese tipo.

—¿Es suficientemente grande su casa para las necesidades de la familia?

—Actualmente estamos un poco estrujados porque consta de dos dormitorios y la familia ha crecido; tengo la idea de hacer casa pronto.

—¿Qué artefactos eléctricos tiene en su casa?

—Refrigeradora, cepillo, licuadora, cuchillo, percolador, olla de freír, etc. La cocina es de gas.

—¿Considera que estos aparatos son indispensables hoy día en una casa?

—Sí, son indispensables para el trabajo de la señora en la casa.

—¿Tiene empleada doméstica?

—Actualmente no; por lo general sí tenemos. Por cierto, y perdone que me aproveche, pero si encuentra alguna por esos rumbos de Dios, me la manda.

—Con mucho gusto. En cuanto al automóvil, ¿cree que es de utilidad real o simplemente se trata de un lujo?

—En lo que a mí respecta, representaría una gran comodidad sobre todo por el traslado de los niños a la escuela; y también para el trabajo, aún cuando por el estacionamiento a veces es un problema. No tengo actualmente.

—¿Cuánto tiempo lleva de casado? ¿Qué salario devengaba al casarse?

—Tengo ocho años de casado. Ganaba ochocientos colones cuando me casé.

—¿Cómo se formó Ud.? ¿Qué estudios ha hecho?

—Hice la primaria en la escuela Porfirio Brenes; secundaria en el Liceo de Costa Rica. Obtuve el bachillerato. Después pasé a la universidad, a estudiar ciencias económicas. Actualmente estudio en el departamento de ciencias del hombre, sociología; también geografía e historia.

—¿Tuvo que trabajar para poder estudiar?

—Sí. Yo empecé a estudiar por el deseo de mis padres, pero debido a una situación difícil tuve que empezar a trabajar.

—¿A qué edad fue eso?

—Empecé a los 18 años en la sección extranjera del Banco Anglo.

—¿Ha cambiado varias veces de patrono?

—No, ni una sola vez.

—¿Qué puesto desempeña hoy día?

—Soy una especie de cajero "mixto", digamos. No sólo se recibe dinero, sino que es necesario hacer comprobantes, llevar un control del pago de cupones hipotecarios, etc.

—¿Considera que ha progresado satisfactoriamente en su trabajo?

—Bueno, en realidad sí. Siempre he ido en aumento en cuanto a sueldos y responsabilidades.

—¿Cómo ve a sus compañeros?

—Soy una persona a la que le gusta conocer a fondo a sus compañeros; conocerlos en todos los aspectos. Me gusta organizar actividades sociales, culturales. Con dos compañeros tuve la idea de formar una cooperativa de ahorro en el Banco; yo la formé. Hoy día tiene 9 años de fundada, con 235 socios. Desde su fundación soy su gerente.

—¿Qué tal con sus jefes? ¿Satisfecho con el trato?

—Actualmente hay una nueva orientación, la de hacer surgir a los que tienen mayor capacidad, preparación, etc., y no por simple antigüedad como sucedía antes. Sí, estoy satisfecho.

—¿Qué salario devenga Ud.? ¿Tiene algún inconveniente en decirnoslo?

—Lo que gano en el Banco, en números redondos, son ₡ 2200.00 como gerente de la Cooperativa gano ₡ 350.00; o sea un total de ₡ 2.550.00 mensuales.

—¿Cree que le pagan lo justo por su labor?

—Yo considero que el trabajo que desempeño actualmente sí está bien pagado.

—¿Le gustaría cambiar de empleo?

—La verdad, sí. Tengo el deseo de poder trabajar en un empleo de ayuda directa a las personas, en cooperativismo o desarrollo comunal. Este ha sido mi deseo siempre. Sobre esos aspectos he recibido varios cursos.

—¿Cuántas horas trabaja regularmente?

—Siete horas diarias en el Banco; en horas extras un promedio de una hora y media todos los días.

—¿Cómo distribuye su sueldo?

—Casi la mitad se va en el consumo: alimentos, ropa. El resto es para pagar ciertos "regalos" (fianzas) que me han dejado, y algún porcentaje para diversión.



La familia Agüero - Castro. Don Arnoldo, doña Gladys Castro de Agüero, y los pequeños (de izquierda a derecha), José Fernando, 4 años; Catalina, 7; Eugenia Victoria, 4 y Mauricio Alberto, 9 meses.

Continúa...

## "Empecemos por el ICE. Para mí es el mejor logro que ha alcanzado el país en el desarrollo de una institución"

Actualmente no los tenemos, pero yo creo que de seguir ciertas circunstancias en el país podría haber roces entre las clases sociales...

—¿Quién hace las compras en su casa?

—A veces yo colaboro; cuando no hay empleada le ayudo a mi señora.

—¿En la casa, ayuda Ud. a su señora en algún quehacer? ..

—A veces sí.

—¿Y ella colabora con Ud. en alguna forma para ayudarle con "la carga"?

—Sí, ella recibió cursos sobre decoración y pastelería en general. Esto nos deja una apreciable ganancia.

—¿Sobre el tránsito en la ciudad de San José, ¿qué opinión tiene?

—El tránsito es un problema universal. En todo lado se oyen quejas y deseos de arreglarlo, pero en definitiva no tiene remedio. El aumento de vehículos es tan grande y las calles tan angostas que no se puede solucionar. El Ministerio de Transportes y la municipalidad deberían abrir nuevas vías.

—¿Los defectos principales de la ciudad de San José?

—La enorme cantidad de por-dioseros, las ventas callejeras, las jovencitas de la vida, que tratan de ganarse algunos colones, etc. Lo único que cabe aquí es una solución heroica en donde tanto el gobierno central, como la municipalidad y los ciudadanos llegaran a un acuerdo sobre las necesidades vitales y que se haga en realidad lo que debe hacerse. En muchas ocasiones se hacen reuniones que no pasan de ser esto... reuniones.

—¿Satisfecho con el Seguro Social, el ICE, el SNA?

—Empecemos por el ICE. Para mí es el mejor logro que ha alcanzado el país en el desarrollo de una institución. Ha permitido que se multipliquen las industrias y que los servicios lleguen a pueblos a donde jamás se creía que llegarían. Tiene un renombre mundial. El Seguro... la atención es regular. Si uno tiene una enfermedad y necesita un especialista, tal vez se muere antes de que llegue ese especialista. Pero en caso de una intervención quirúrgica el servicio sí es muy bueno. El SNA ha sido muy criticado pero los objetivos que persigue son de gran beneficio para el país.

—¿Cree que la electricidad es barata en Costa Rica?

—Sí, dentro de lo que es el consumo en el hogar. Yo tengo casi todos los artefactos eléctricos en mi casa y pago un promedio de un colón cincuenta diario; con esta pequeña suma tengo gran comodidad. Me parece que el agua también es barata.

—¿Pagamos muy pocos impuestos los ticos?

—Yo no diría eso; creo que pagamos bastantes impuestos. Lo que pasa es que de acuerdo a nuestro país, "subdesarrollado" en términos de Naciones Unidas, las inversiones en infraestructura demandan una cantidad enorme, pero por ciertos descuidos la inversión no se hace o no produce los efectos deseados.

—¿Cómo ve Ud. las deducciones que marca la Ley de Tributación o la ley en cuanto al impuesto de la renta?

—Pues no se acomodan a la realidad que vivimos. Con mil quinientos colones en el año por niño a veces no alcanza ni para atender una enfermedad.

—Definanos, por favor, la clase social a la que Ud. pertenece.

—Bueno, yo me considero dentro de la clase media, pero en ésta hay sus diferencias. Yo creo que soy de la clase media baja.

—¿Esto quiere decir, claro, que hay varias clases sociales en Costa Rica —como en todas partes; puede decirnos si ha notado "roces" o problemas entre unas y otras?

—Actualmente no los tenemos, pero yo creo que de seguir ciertas circunstancias imperando en el país podríamos tener algunos roces. Esto puede ocurrir por las mentalidades de personas extranjeras, que tratan de provocar a las clases más pobres para que les "quiten" a los que tienen. Uno va palpando cierta disconformidad entre la gente y eso causa efervescencias.

—Dénos, por favor, una definición de la clase "alta" de Costa Rica.

—La clase alta podría decirse que la constituyen los que manejan los grandes negocios en el país y que son fabulosos en nuestro medio. Tienen relación al respecto los diplomáticos y los

personajes de otras misiones internacionales con ingresos altos también. Hay otras que ni comen por mantenerse o rozarse con esa clase.

—Hablemos ahora de la clase baja, ¿qué piensa Ud.?

—La constituye especialmente el campesino pobre que ha emigrado a la ciudad en busca de mejores trabajos, pero éstos son muy limitados. Al no encontrar lo que buscan, tienen que habitar en tugurios en donde se vuelven personas negativas a la sociedad. Son focos de prostitución, raterismo, etc.

—¿Cree que Costa Rica es un buen país?

—Yo he tenido oportunidad de viajar desde Panamá a los Estados Unidos. Indiscutiblemente la diferencia con esos países es bastante marcada, con excepción de los Estados Unidos. En la mayoría los problemas son mucho mayores que los nuestros. El mismo extranjero que ha estado en esta tierra exclama con frecuencia "no hay como vivir en Costa Rica".

—¿Cree que aquí todos tenemos las mismas oportunidades, o por el contrario, sólo unos pocos?

—Vivimos en un país democrático y teóricamente todos tenemos oportunidades, pero la realidad es otra, pues no todos tienen capacidad suficiente para vencer el medio ambiente. Volviendo a lo del exterior, en cursos de Estadística, por ejemplo, siempre se pone a Costa Rica de modelo, porque va a la cabeza. Esto lo hace a uno sentirse un poco cohibido.

—Si es así —que vamos a la cabeza—, ¿por qué hay pobreza tan notoria?

—Yo diría que por el descuido que ha habido de todos los Gobiernos para darle la primacía a la agricultura; han tratado de desarrollar las industrias en las áreas urbanas, descuidando la agricultura, que puede dar infinidad de fábricas. A haber ese descuido la gente de campo poco a poco se olvida de trabajar.

—¿Qué opinión le merece la escuela primaria?

—Con la reforma ayuda a los muchachos a desenvolverse mejor, a ver las cosas con más objetividad. Hay un gran contras-



Arnoldo Agüero, con su jefe inmediato en el Banco Anglo, don Víctor Manuel Rojas Mora:

te con los métodos antiguos. Me parece satisfactoria.

—¿Acerca de la enseñanza secundaria y el bachillerato, qué opina?

—Yo le encuentro muchas lagunas al bachillerato. Al recibirse uno de bachiller no sabe

en realidad qué es lo que aprendió. Se encuentra uno en un punto difícil; el mismo ingreso a la Universidad le causa pánico a muchos porque esta "se ve" a una altura casi inalcanzable. Por eso fracasan tantos.

Continúa...



"Paisaje" cotidiano para Arnoldo Agüero: máquinas de contabilidad, máquinas de escribir, papeles, dinero. Este es un aspecto del departamento "vecino" al de don Arnoldo.

Así vivimos los ticos

**"Somos muy dados a imitar; y tenemos ciertos lujos que no podemos pagar. Nuestra clase es la que tiene más sentido del buen humor"**

**Creo que somos "gente feliz" aunque a veces andemos en carreras**



La casa de la familia Agüero en San Juan de Tibás. "Es propia; la compré hace 7 años. Tengo deseos de construir..."

—¿Sería partidario de una Universidad privada?

—No lo soy porque eso vendría a crear una diferencia entre los mismos estudiantes, una división. La Universidad nuestra la pagamos todos y todos, teóricamente, podemos entrar a ella. La privada es para los que pueden pagarla nada más. Esto haría una diferencia.

—¿Cree que los colegios privados fomentan la división de clases?

—En cuanto a los colegios, yo no lo veo así; siempre hay muchachos que por estar en colegios privados se sienten superiores, pero la mentalidad del estudiante de secundaria no toma muy en cuenta este aspecto de la división; pero con los universitarios sucede lo contrario, pues irían a la Universidad privada sólo los que son ricos de verdad.

—¿Cómo juzga a la empresa privada de Costa Rica? ¿Tiene lo que algunos llaman "sensibilidad social"?

—Hay muchas empresas donde tratan de darle al empleado una económica mejor; con ciertas ayudas y hasta ciertas recreaciones. Sí, creo que tienen sensibilidad al motivarlos para que se esfuercen por la empresa y por ellos mismos.

—¿Y a su propia clase como la juzga desde el punto de vista "humanitario"?

—La "clase" de clase media depende de la "clase" de tico; somos muy dados a imitar. Nos damos lujos que no podemos pagar. Nuestra clase es la que tiene más sentido del humor. Los chistes políticos, por ejemplo salen de nuestra clase en la mayoría de los casos. Creo que somos "gente feliz" aunque a veces andemos en carreras.

—¿Cree que la clase media se ha desarrollado a expensas de otros estratos?

—No. Se ha desarrollado por el deseo de superación de las personas.

—¿Qué posibilidades le ve Ud. al comunismo en nuestro medio?

—El comunismo en la clase media es muy difícil que pegue; menos, claro, en la alta. Puede haber alguna posibilidad en la clase baja; en realidad comunismo "puro" no puede haber en el país. Todos consideramos que vivimos en un buen país, con un buen sistema. Es muy difícil que nuestra mentalidad se adapte a un régimen en donde se restringe la libertad humana.

—¿En qué sentido cree que debe evolucionar nuestra sociedad?

—Como dije anteriormente, somos un poco desordenados en nuestro modo de ver las cosas. Muchas veces no tomamos en serio ningún programa. Debemos evolucionar como hasta ahora, pero sí con una tendencia a ayudar a los demás.

—¿Qué opina de nuestro actual sistema de Gobierno?

—Me parece que el pueblo debería tener una mayor participación en su propio destino,

pues debido a nuestro sistema político son dos partidos los que gobiernan, y aunque son electos popularmente, la verdad es que no cumplen a cabalidad con el pueblo que les ha dado su representación.

—¿Su opinión de la Asamblea Legislativa?

—Soy de la opinión de que son pocos los que llegan con la conciencia limpia de servirle al pueblo. Porque la gran mayoría lo hace simplemente para servir intereses personales o de partido.

—¿Del Poder Ejecutivo?

—Es el poder más controvertido que tenemos. Aunque tiene un jefe, que es el Presidente, son muchos los ministros y consejeros que intervienen y es muy difícil encontrar unión de ideas para un determinado objetivo.

—Bueno, ¿y qué nos dice del poder judicial?

—Aunque cumple dentro de la ley, se le notan deficiencias; digamos por ejemplo, ¿cómo es posible que tengamos unos edificios para la Corte que valen millones, mientras existen cárceles hacinadas donde el ser humano es considerado como un animal?

—¿Compra lotería?

—Sí, pero nunca pego.

—¿Cree en los sueños?

—No.

—En cuanto a las leyendas de nuestros campos —suponemos que tiene alguna raíz campesina— ¿qué piensa?

—Bueno, yo nací en San José pero me crié en Orotina. Desde chiquillo oía esos cuentos. Son leyendas de nuestros abuelos; hicieron fantasías de acuerdo a la mentalidad de aquellas épocas. Es muy divertido oirlas, especialmente por personas que aseguran haber "vivido" esas experiencias.

—¿Lee periódicos? ¿Qué secciones?

—Sí. Por lo general dos matutinos. La primera página; después la sección internacional. La Página Quince. Los comentarios internacionales. Las tiras cómicas no me las pierdo. Por último los deportes. También busco los reportajes que tienen que ver con las cosas del país, del terruño; costumbres, geografía, etc. Lo que nunca veo es la página social; me da pereza.

—¿Tiene televisor? ¿Qué programas ve?

—Sí tengo. En realidad yo casi sólo los domingos la veo. La programación no es muy allá, hay mucha repetición. Lo que sí me gusta ver son las películas de largo metraje.

—¿Y sobre la radio qué nos dice?

—La radio sí es de mis favoritas. Por lo general ando con un radio de transistores. Oigo cuatro estaciones: Titania en música, en noticias con preferencia Radioperiódicos Reloj y los deportes de esta estación, también oigo Monumental y de vez en cuando Columbia.

—¿Denos su opinión sincera de la prensa, radio y televisión?

—En cuanto a los periódicos, noto que últimamente hacen ciertas campañas de bien comunal que llevan a un fin bueno. Pero creo que debería dársele mayor campo a las noticias sobre el desarrollo de los pueblos. La radio cumple más o menos bien, pero hay una costumbre que no me gusta: mucha novela. Esto lo considero negativo para la formación de las personas. Lo mismo puede decirse de la televisión. Fallan en el aspecto cultural.

—¿Qué desea que estudien sus hijos?

—Bueno, eso lo dejaré al libre albedrío de ellos. Uno siempre tiene ciertos deseos, pero es preferible que decidan ellos.

—¿Cree que sus muchachos tendrán buenas oportunidades, de acuerdo con el crecimiento del país?

—Pues sí, claro, porque en el país cada vez aumenta más la demanda de servicios y el aspecto de empleo. Se va desarrollando bien y cada vez hay más oportunidad para los jóvenes que van para arriba.

—¿Le gustaría que estudiaran en el exterior?

—No. Yo considero que nuestra Universidad llena todos los requisitos.

—¿Usted dice que viajó desde Panamá a Estados Unidos; ¿qué otros países le gustaría conocer?

—Bueno, uno de los países que me gustaría conocer, por la diferente manera de ver las cosas que tienen sus habitantes, es el Japón. También los países del norte de Europa, para observar el sistema de vida.

Continúa...

# "Yo diría que hace falta una dictadura 'democrática', que mantuviera nuestras libertades, pero que obligara a cumplir las leyes..."

Las deficiencias de nuestras autoridades se deben a los cambios que se producen cada cuatro años.



Ana Catalina y Eugenia Victoria Agüero Castro.

—¿Qué opinión tiene de Rusia?

—Actualmente Rusia es una potencia yo diría que igual a los Estados Unidos; trata de ganarse a los países en desarrollo en una u otra forma. En realidad considero a los dos en el marco económico con el mismo objetivo, aunque empleen medios muy distintos.

—Y de Cuba:

—Cuba es un caso único en nuestro hemisferio, en donde había una situación muy delicada que supo aprovecharla muy bien el comunismo internacional. Sin embargo, creo que Cuba llegará a cambiar, a virar un poco hacia la derecha. El fenómeno que se operaba en Rusia, al inclinar a la gente hacia un nuevo orden, cansó. Ellos mismos se han dado cuenta de que tienen que cambiar. Por ejemplo, el juicio de los judíos, en donde decidió prácticamente la opinión mundial, es un indicio de ese cambio.

—¿Acerca de los Estados Unidos...?

—La diferencia entre Rusia y Estados Unidos, es que en este país gracias a la libertad se ven grandes cosas, lo que no sucede en Rusia. La libertad permite desarrollar empresas fabulosas.

—¿Cree Ud. que China puede llegar a dominar el mundo?

—Llegar a dominarlo no, pero sí a "aparejarse" a los Estados Unidos y Rusia porque tiene un potencial humano enorme.

—¿Qué le parecen los restantes países centroamericanos?

—En esos países no han tenido las oportunidades que sí hemos logrado los ticos, debido a que allá imperan regímenes militares. El militarismo no ha permitido que se desarrolle debidamente el sistema educativo, que es la base para el mejoramiento.

—¿En cuanto al Mercomún?

—Tiene dos fases. Por un lado al haber nuevas industrias han aumentado los empleos; pero por otra parte estas mismas empresas permiten que un número reducido de personas sean las que logren los mejores frutos económicos.

—¿Sería partidario de la unión política en Centro América?

—Eso suena muy lindo, pero es irrealizable debido al desnivel cultural de nuestros pueblos.

—Mucha gente dice que Cos

ta Rica necesita una mano fuerte, una dictadura; ¿qué le parece a Ud.?

—En cierta forma, como dije anteriormente, somos muy desordenados. Por esto necesitamos una orientación más definida, que se haga conciencia de cómo deben comportarse las personas y las empresas en general. Yo diría que hace falta una "dictadura democrática", que mantuviera nuestras libertades, pero que obligara a cumplir las leyes.

—¿Qué deficiencias les achaca a nuestras autoridades?

—Las deficiencias de nuestras autoridades se deben a los cambios que se producen cada cuatro años. Cada cuatro años llegan otras personas, con diferentes criterios, y quitan todo lo bueno que se ha hecho anteriormente. Esto es un círculo vicioso que no permite el progreso de nuestras instituciones.

—¿Por qué los problemas de la ciudad de San José no se resuelven? ¿Cuál cree Ud., que sea el principal escollo?

—Esto tiene relación con lo anterior: falta de continuidad en los planes; falta el deseo de cumplirlos a cabalidad para no dejarlo todo a medio camino co-

mo es nuestra costumbre. También influye lo poco de medios económicos.

—¿Qué lugares conoce de Costa Rica?

—Conozco casi todo Costa Rica; Sólo me falta el lado norte, la región fronteriza de San Carlos, Sarapiquí y Limón.

—¿Cómo ve la labor del Instituto de Turismo?

—La veo muy pasiva, porque Costa Rica tiene bellos lugares y condiciones naturales magníficas, pero no se ha explotado el turismo internacional.

—¿Qué se podría hacer para mejorar la afluencia del turismo a nuestro país?

—Primero que todo desarrollar centros turísticos que complazcan al turismo externo en donde haya las comodidades que ese turismo exige.

—¿Cree que la agricultura re-

cibe suficiente apoyo del Estado?

—En términos generales, sí. Lo que pasa es que la agricultura necesita mucho más de las disponibilidades de las instituciones del Estado.

—¿Qué opinión tiene Ud. de la industrialización costarricense?

—Nosotros hablamos de industrialización; de que hemos tenido un gran aumento en la industria, pero yo no diría que eso es industria; es simplemente un sistema de ensamblaje. A la postre podrán servir para crear verdaderas industrias, pero hasta el momento no hay industria en Costa Rica.

—¿Cómo ve Ud. el apoyo del Sistema Bancario al agricultor?

—En realidad creo que es insuficiente ese apoyo. Ahora bien, hay sus diferencias. El banano sí recibe bastante apoyo, pero en cuanto a la agricultura



"Soy una especie de cajero mixto, porque me toca elaborar comprobantes, revisar aspectos de los cupones hipotecarios, etc". Don Arnoldo Agüero, en su trabajo del Banco Anglo Costarricense.

"criolla", no lo hay suficientemente. Hace falta un poco más de visión en cuanto al desarrollo de nuestra agricultura de parte de los bancos nacionales.

—¿Sería partidario de que eliminaran algunas plazas de diputados?

—Bueno, yo sí considero que hay demasiados diputados. Algunos van nada más que a sentarse y a leer algo. Me parece que debería reducirse la cantidad de diputados.

—¿Y qué piensa de un periodo presidencial más largo?

—Sí, me parece que debe aumentarse el periodo presidencial, debido a la experiencia que hemos tenido de que cuatro años resultan poco tiempo para poder desarrollar un programa que siempre es interrumpido por la llegada de un nuevo gobierno. Me parece adecuado un periodo de seis años.

—¿Usted compra en pulpería o en supermercado?

—En los dos. Hay algunas cosas que por la facilidad, se compran en la pulpería; se consigue de todo en la del barrio y a los mismos precios.

—¿Va al estadio con frecuencia?

—Sí. Durante el campeonato asistí unas ocho veces. A los partidos internacionales procuro no faltar, siempre que vengamos buenos equipos.

—¿Practica algún deporte?

—Practiqué el fútbol. Empecé a jugar en la categoría mosquito, con el Saprissa; pasé por todas las divisiones hasta llegar a la primera. Me retiré por una lesión en un menisco. Y porque me casé. Ahora practico la natación y el boliche.

—¿Qué problemas le ve Ud. a las diversiones para los niños?

—El principal problema es que no hay lugares adonde lle-

var a los niños para practicar juegos. Lo que se debe hacer es crear centros que llenen esa necesidad. Actualmente hay algunos programas, especialmente de doña Karen de Figueres, para desarrollarlos por medio de instituciones. Es poco pero por lo menos es un comienzo.

—¿Va al cine? ¿Qué películas prefiere?

—Muy poco. No tengo gustos muy definidos. Me inclina por las películas que tratan temas de actualidad.

—¿Le gusta el teatro?

—Sí, pero en realidad por mi trabajo —yo trabajo hasta bastante tarde— no siempre tengo el tiempo suficiente para asistir.

—¿Cuál de las artes es su predilecta?

—Me gusta la pintura; en realidad es la que más me llama la atención.

Continúa ...

# "Que se definan más nuestros gobernantes en lo que piensan hacer y no sigamos el mismo canto de siempre de decir bonitas frases, cantos muy bellos, pero que no llegan a hacerse realidad..."

## Yo creo que la maxifalda es un fracaso; le quita el verdadero encanto a la mujer

—¿Puede darnos su opinión sobre el folklore nuestro?

—No tenemos un verdadero folklore en Costa Rica.

—¿Qué le parecen nuestros cantantes? ¿Nuestras orquestas?

—Yo diría que hay un resurgimiento de orquestas y cantantes. Con el apoyo de las empresas grabadoras de discos se ha motivado hacer más profesionales en la rama. La calidad en general es buena.

—¿Va a bailes con frecuencia?

—No con frecuencia, aunque mi señora dice que sí.

—¿Hace algún viaje anual? ¿Adónde?

—Por tradición hacemos un viaje los cooperativistas del Banco por el Golfo de Nicoya, en el yate Chorotega. Aparte de esto viajo a Puntarenas, Guanacaste y adónde se me presente la ocasión y pueda aprovecharla.

—¿Está asegurado?

—Sí, tengo dos pólizas de vida.

—¿Qué opinión le merece el transporte remunerado de personas?

—En general deficiente. El personal de los autobuses, los conductores, son personas poco comprensivas con la obligación

que tienen de dar un servicio. Se creen facultados para hacer lo que les da la gana. Además, irrespetan las leyes del tránsito. El mantenimiento de los vehículos es deficiente.

—¿Podría decirnos en qué consiste su desayuno?

—Antes me gustaba el café, ahora no. Desayuno con pan con mantequilla, huevos, algún fresco o un vaso de leche.

—¿A qué hora se levanta?

—Generalmente faltando un cuarto para las siete; entro al trabajo a las siete y cincuenta.

—¿Siente cansancio en su trabajo?

—¿En el trabajo? Pues no; en realidad es poco, aunque al final de la jornada llega uno a sentir el deseo de un pequeño descanso. Me parece que la disposición para trabajar se debe sobre todo a la alimentación de la persona.

—¿Digamos, el tiempo que le dan para almorzar es suficiente?

—En realidad resulta un poco forzado, aunque vivo a diez minutos del trabajo. Yo soy partidario de la jornada única; la considero de gran beneficio para el país.

—¿En qué consiste su alimentación al almuerzo?

—La base de nuestra alimentación es la carne y verduras; arroz y frijoles casi no consumimos. Yo estoy de acuerdo con el sistema norteamericano, que con un plato de carne y unas papas y ensalada, es suficiente.

—¿Toma algo a las tres?

—Un refresco nada más.

—¿Qué comen por las noches?

—Una comida similar, aunque más liviana. La olla de carne a mí me gusta, a mi señora no.

—¿Se toma algunos traguitos de vez en cuando?

—Bueno, como la mayoría de los ticos. En fiestas, reuniones con compañeros; eso sí, sin abusar nunca, ni muy a menudo. Nunca tomo solo porque cuando se hace es mal indicio, dicen.

—¿Fuma?

—Nunca. Considero una estupidez el fumado.

—¿Aficionado a la lectura? ¿Qué lee?

—Sí. Ciertos textos universitarios, por ejemplo los que tratan de geografía, sociología, geografía. También algunas novelas clásicas.

—¿Lee revistas?

—Antes Life en Español; ahora Selecciones, Visión.

—¿Hace algunos trabajos en su casa?

—A veces si se descompone algo. De electricidad no sé nada,

pero hago arreglos de pintura o algún tubo. Por lo menos hago el intento.

—¿Es partidario de las ventas a plazos? ¿Qué le parece este sistema?

—Yo diría que sí soy partidario, porque por medio de eso consigue uno las cosas para la casa; se consigue de todo. Pero a la vez este sistema ha perjudicado al país porque la gente se endeuda mucho. Como todo lo dan a plazos, no se miden y luego vienen los problemas judiciales.

—¿Qué opinión tiene de las financieras?

—Las financieras tratan de complementar los préstamos personales que dan los bancos. Debido al gran endeudamiento del pueblo tico han florecido muchas empresas de financiación. Algunas, muy pocas, tienen conciencia del servicio que dan; otras lo que hacen es sacar el mayor interés posible, sobre todo si no paga el individuo.

—¿Qué le parece el Banco Popular?

—Sus fines son buenos, pero como en todo principio, las cosas se presentan difíciles mientras no tenga una orientación más definida de lo que va a hacer. Digamos que hoy día apenas cumple.

—¿Es supersticioso?

—No.

—¿En cuanto a los llamados "profesores", esos que adivinan cosas, qué opina?

—Son personas que se ganan la vida con el nerviosismo de las otras personas. Hay individuos que necesitan que les digan cosas. Cumplen así cierta función.

—¿Qué le parecen los nuevos rumbos de la Iglesia Católica?

—Me parece bien, pero deben operarse nuevos cambios en el sentido de que si pregona la hu-



Doña Gladys Castro de Agüero y el "cumiche", Mauricio Alberto.

mildad y el servicio al prójimo, pues debe hacerse realidad.

—¿Es partidario de los empréstitos en el exterior?

—Sí, porque hay aspectos de desarrollo en el país que requieren grandes inversiones, que de otra forma no se podrían hacer. El caso de muelles, carreteras, programas del ICE, etc.

—¿Cómo juzga la conducta de Costa Rica al respecto?

—En general quizás se ha abusado de los empréstitos, porque se han cogido partidas para suplir déficit de presupuesto.

—¿Sobre las modas actuales?

—Yo creo que la maxifalda es un fracaso. Le quita el verdadero encanto a la mujer. Soy partidario de la minifalda y de los pantalones, que visten mucho. Considero que usan barbas y melena los hombres por cierto complejo; la persona tiene que refugiarse en la apariencia; en otros casos, se usa por arrastre.

—¿Es partidario del control de la natalidad?

—En las clases pobres sí. Es increíble que puedan vivir con ciertos salarios familias numerosas. En las clases media y alta cada quien debe decirlo, tomando en cuenta educación e ingresos.

—¿Qué piensa de la Alianza para el Progreso?

—Fue una magnífica idea del Presidente John F. Kennedy, pero algo que él debió haber llevado hasta el final. Debido a su muerte ha fracasado en muchos aspectos. Para la Alianza se requería cierta mentalidad, cierta sensibilidad que no todos tienen.

—¿Qué nos dice del Cuerpo de Paz?

—En general me parece bien, aunque cumple sus funciones sin mucha publicidad.

—¿Y de los viajes a la Luna?

—Me parece que son necesarios porque la mente del hombre siempre va adelante; esta es una de las muestras palpables de conocer el Universo, aunque se diga que con esos millones se puede alimentar la población del mundo.

—¿Cómo le parece la celebración de la Navidad en Costa Rica?

—En realidad nosotros no celebramos la Navidad, sino el fin de año. Las personas se vuelven alegres y gastan un poco más de lo que pueden por los compromisos. La verdad es que el espíritu de la Navidad es otra cosa muy distinta a lo que hacemos en Costa Rica.

—¿Podría definirnos a nuestra patria en pocas líneas?

—Dentro de la situación internacional, que a diario presenta secuestros, complots, guerras entre hermanos, etc., podemos considerar que nuestro país es algo grandioso, único en la actualidad.

—Para concluir, ¿tiene algo que decir al Presidente, a los diputados o al pueblo de Costa Rica?

—Pues tendría mucho que decir. Definitivamente necesitamos una mejor orientación; que se definan nuestros gobernantes en lo que piensan hacer y no sigamos el mismo canto de siempre: decir bonitas frases, cantos muy bellos, pero que no llegan a hacerlos realidad.

San Juan de Tibás, 31 de enero de 1971.



El más "tequioso" de la familia: José Fernando, de 4 años.